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Desde FASFI les 
cargamos de esperanza...

FASFI
www.fasfi.org

La actual crisis provocada 
por el Covid 19  ha 

invadido nuestros pueblos, 
países, comunidades, ha 
roto nuestras certezas y ha 
puesto al descubierto la 
fragilidad de las personas. 
Hemos experimentado el 
límite, la incertidumbre, la 
falta de libertad…

   Tanto el Fondo Monetario 
Internacional como la 
Organización para la 
Cooperación y Desarrollo 
Económico han manifestado 
su preocupación por 
cómo la pandemia va a 
provocar un aumento 
de la desigualdad en los 
países, creciendo aún más 
la pobreza y generando 
una inestabilidad 
política y económica que 
posiblemente dure décadas.

   Desde la Fundación nos 
abrimos a la esperanza. Las 
dificultades experimentadas 
pueden convertirse en 
oportunidades. Pensando 

en lo universal, actuaremos 
en los países especialmente 
castigados por la pandemia 
y el elevado Índice de 
pobreza, desde nuestros 
lugares concretos, para 
cargarles de esperanza y 
ayudar a ir creando algo 
nuevo desde la solidaridad, 
el encuentro y el esfuerzo 
común.

  Acogemos, con 
responsabilidad, la llamada 
del Papa Francisco a ayudar 
a construir esta civilización 
del amor que quiere el bien 
de todos en los distintos 
lugares del mundo sin dejar 
a nadie en el camino.

  Es urgente aunar esfuerzos, 
pensar y sentir, desde la 
esperanza, que estamos ante 
un tiempo

favorable para construir 
juntos un mundo diferente, 
con oportunidades para 
los más desfavorecidos. 
EN fASfI SEGUIMOS 
APOSTANDO POR ELLO.

Fundación ayuda Solidaria hijaS de jeSúS

PATROnATO

María Teresa García Román
Presidenta de FASFI
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DónDE LLEgA nuESTRA AyuDA  A quIén y DónDE LLEgA nuESTRA AyuDA
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nuESTROS PROyECTOS y LOS quE PARTICIPAn En ELLOS
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CAMPAÑA InSTITuCIOnAL FASFI

ES unA CAMPAÑA ACTuAL y genérica sobre la mi-
sión y los valores de la Fundación, que nos ayudará 
a compartir nuestro trabajo y aportar ese orgullo 

de pertenencia a las personas e instituciones que nos 
acompañan en nuestro camino. 

¿POR qUé “Tú LES CARGAS
DE ESPERANzA”? 

La pandemia del COVID-19 ha afectado, y afecta a todos 
los que rodean a FASFI. Las consecuencias finales aun no 
las sabemos, pero tenemos claro que unos se enfrenta-
rán a situaciones más complejas que otros. 

Además, la pandemia nos ha hecho replantearnos 
ciertas actitudes, y ha hecho ver que el esfuerzo de cada 
persona suma un gran objetivo común. Una pregunta 
volvía a resonar: ¿qué puedo hacer yo por los demás? 

En FASFI encontramos una palabra que resumía todas 
estas inquietudes: ESPERANZA. Pretendemos crear un 
movimiento que impulse convertir la situación de las 
personas más desfavorecidas en una situación esperan-
zadora. 

Debido a la situación actual, la única manera de llegar a 
todos vosotros es a través de la pantalla. Por ello crea-
mos una campaña digital, que se comparte con el lema 
(o #hashtag) “Tú les cargas de esperanza”, y que tiene 
un símbolo clave: una batería al 100%. 

Esto, además, nos invita a hacer un guiño al mundo 
moderno. De media, según el informe “Screen Pollution” 
del Instituto Sondea, los españoles pasamos casi la mitad 
del día delante de una pantalla. Concretamente, once 
horas, que se convierten en 167 días al año. Algunos 
expertos nos hablan del “síndrome de la batería baja”; 
la sensación que se experimenta cuando te quedas sin 
batería en el móvil y parece que has desconectado del 
mundo…

Pero, ¿es eso cierto? ¿Realmente has desconectado? En 
FASFI pensamos que todos tenemos una batería mucho 
más importante. Una batería interna que es el motor de 
nuestra vida. Algunos la tienen llena de ilusión y espe-
ranza, pero la de otros está siempre a punto de agotarse. 
Y ahora… ¿Qué puedes hacer tú por la batería de los 
demás?

EN 2020 LANZAMOS LA PRIMERA CAMPAñA INSTITUCIONAL FASFI

nuestra campaña
“Tú les cargas de esperanza”
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CAMPAÑA InSTITuCIOnAL FASFI
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T ras contar un poco sobre 
su formación y experiencia 
profesional previa, vinculada 

tanto a la cooperación al desarro-
llo, la acción social como al mundo 
educativo, Pablo cuenta que su 
vínculo con las Hijas de Jesús viene 
de mucho antes de empezar a traba-
jar en FASFI:  su mujer, Cristina, era 
antigua alumna del Colegio María 
Virgen de Madrid y sus cuatro hijos 
han realizado su proceso educativo 
en ese mismo colegio.

Cuenta que su llegada fue en un 
momento duro y complicado para 
todos, pero piensa que “de estos 
momentos tan críticos, hay que sacar 
enseñanzas positivas. La pandemia 
nos ha situado en el mapa a todos 
y nos ha hecho ver lo vulnerables 

que podemos ser como sociedad. 
La pandemia ha incidido a todo 
el mundo por igual. No es como 
cuando veíamos un desastre lejos de 
casa y pensabas que nunca te iba a 
tocar. Este escenario nos ha ayudado 
a reforzar la humanidad y nos hemos 
dado cuenta que cualquier gesto 
que se haga como persona incide en 
el resto”.

“En abril nos empezaron a llegar 
propuestas de los proyectos que se 
querían realizar para 2021 y noso-
tros ya estábamos viendo que había 
un riesgo importante de caída de 
fondos. Una caída que era normal, 
la crisis sanitaria nos trae una fuerte 
crisis económica, y mucha gente lo 
estaba pasando y lo va a pasar mal. 
Además, una línea muy importante 

de financiación de los proyectos está 
en los colegios, y se encontraban 
cerrados, no pudimos celebrar la 
Semana FASFI… Hubo una caída de 
casi el 45% de los fondos de recau-
dación prevista en el año. Y vimos 
que teníamos que financiar los pro-
yectos, pero no había más remedio 
que recortar y repartir los fondos 
para dar cabida a todos los países en 
los que queríamos estar y no dejar a 
ninguno detrás.” 

¿y cómo se hace esto? Recortar… 
Con dolor, me imagino, pero: ¿Cuá-
les son los criterios que os ponéis 
para acceder a unos proyectos y 
tener que posponer otros?
“Fue un momento duro. Nos dimos 
cuenta que era importante poner 
foco en los proyectos de FASFI  •••

nuEVO gEREnTE DE FASFI

“De estos momentos 
tan críticos, 

hay que sacar
 enseñanzas positivas”

Pablo Zimmerman se 
incorpora a la gerencia en 

plena pandemia, en abril de 
2020. Os dejamos aquí, una 
adaptación de la entrevista 
que le hizo Beatriz Neff (FI), 

en el marco de las actividades 
realizadas por la celebración 

de los 150 de la Congregación 
de las Hijas de Jesús. 

PABLO
ZIMMERMANN
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••• y en las situaciones complicadas 
que estaban emergiendo con la 
pandemia. Había que centrarse en 
cuestiones humanitarias y en cubrir 
necesidades muy básicas a muchas 
familias. También era importante 
poner un foco global en nuestro 
trabajo y ser conscientes en qué 
somos buenos como organización. Y 
lo tenemos claro, y lo encontramos 
yéndonos atrás del todo, al inicio de 
FASFI, a la Madre Cándida. Y ¿en qué 
tiene sentido que FASFI tenga su fo-
co? Está claro…Hay una frase de mi 
hija Cristina y de mi mujer, que dicen 
que, si la Madre Cándida hubiera 
nacido ahora, sería una “influencer”. 
Y estoy de acuerdo. Era una adelan-
tada a su época. Los proyectos de 
FASFI tienen que tener el sabor de 
esas acciones que realizaba la Madre 
Cándida en su día. Nuestro foco 
tiene que estar en la educación, en 
la formación, en los derechos de la 
mujer, en la igualdad de oportunida-
des. Y de ahí vamos de la mano de la 
Fundación Educativa Jesuitinas.”

¿En qué lugares están presentes los 
proyectos de fASfI? 
“Ahora mismo desarrollamos pro-
yectos en Bolivia, Cuba, República 
Dominicana, Venezuela, Argentina, 
Malawi, Mozambique, Bangladesh, 
Filipinas, España…”

Cuéntame un poco. ¿Cómo estáis 
impulsando la acción con los cole-
gios? ¿Cómo ha sido y cómo está 
siendo la situación este año?
El curso anterior fue muy difícil en 
los colegios. Este curso, a pesar de la 
pandemia y que el día a día en los 
colegios no es fácil, la respuesta ha 
sido increíble. Nos hemos adaptado 
a este nuevo escenario, con ideas 
nuevas… y la verdad es que estamos 
muy contentos de la respuesta de 
los coles… FASFI debería ser algo 
trasversal en los colegios, que no se 
quede en algo anecdótico. Y creo 
que hay que sacarle jugo a toda 

la experiencia que tiene FASFI y 
aplicarla en la educación en valores 
y educación para el desarrollo en los 
colegios.

Tenemos que visibilizar el trabajo de 
las misioneras de las Hijas de Jesús, 
muchas veces desconocido, y al que, 
en ocasiones, no se le da valor… Y 
cuando lo conoces desde dentro te 
das cuenta que el trabajo que hacen 
es tan grande y valioso que hay que 
comunicarlo para que la gente lo 

conozca y lo valore. 

Cuéntanos sobre 
esa experiencia 
que te ha marcado.
Hay un momento 
que para mí ha sido 
algo importante, y 
se me pone la piel 
de gallina cuando 
lo cuento… Y es 
con el proyecto de 
Mozambique, en 
Metoro. 

Hemos hecho 
un proyecto piloto 
sobre lámparas 
solares. Allí hay 

una escuela donde trabajamos por 
el derecho a la educación de jóvenes 
vulnerables. La realidad es que mu-
chas de las familias de estos jóvenes, 
en sus casas no hay luz eléctrica y 
por tanto sus momentos de estudio 
y de lectura son muy cortos, porque 
dependen de la luz solar. Dándole 
vueltas al tema se nos ocurrió hacer 
una “Biblioteca de Luz”, así es como 
se llama el proyecto. Son 200 lámpa-
ras solares potentes que con 8 horas 
de carga al sol dan 12 horas de luz, y 
las hemos llevado a la escuela para 
que las familias que están con esta 
necesidad puedan llevarse en prés-
tamo las lámparas a casa para que 
sus hijos puedan estudiar, leer…Con 
ese proyecto al final favorecemos el 
derecho a la educación, reducimos 
el abandono escolar, fomentamos la 
lectura…

➥ (pasa a la página 10) 

PAbLO zIMMERMAnn

Escuela en Mozambique.

“Uno de los retos 
fundamentales es 

hacer transversal a FASFI. 
Tenemos que visibilizar el 
trabajo de las misioneras 

de las Hijas de Jesús, 
muchas veces
desconocido
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Llevar esas lámparas a Mozambi-
que era complicado. Pepita Pérez, 
Hija de Jesús destinada en este 
país, viajaba a España y retornaba 
a Mozambique en diciembre y se 
ofreció para llevar las lámparas. Vino 
un día a la oficina para ver las lám-
paras y preparar el envío. Y empezó 
a contarnos la realidad actual de 
Mozambique, con una situación casi 
de pre-guerra civil, con grupos insur-
gentes terroristas, y muchas familias 
desplazadas huyendo del terror que 
están yendo hacia Pemba. Se calcula 
que hay cerca de 600.000 desplaza-
dos. Pepita nos contaba sobre este 
drama, pero además nos decía que 
estaba nerviosa porque ella estaba 
deseando coger su avión para irse 
a Mozambique, que sentía que su 
sitio estaba allí. Quería estar con sus 
jóvenes, con sus familias, y estaba 
deseando que llegara el día para 
coger el avión de vuelta para llegar a 
Mozambique. Y claro, nos contaba la 
situación de Mozambique, el avance 
de los terroristas… y ella nos decía: 
“¡No, si todavía están lejos! Están a 
200 km.” Y a mí se me ponía la piel de 
gallina. Y es lo que os comentaba an-
tes, la gente tiene que conocer estas 
realidades y la fuerza, el compromiso 
y la dedicación que tienen las Hijas 
de Jesús.”

¿Cómo suscitar esta vocación misio-
nera en los más jóvenes? Supongo, 
que, a través del voluntariado, que 
además es algo fundamental en 
fASfI. Cuéntanos un poco sobre el 
voluntariado en fASfI.
Pienso que el voluntariado es una 
herramienta fundamental para con-
cienciar y conocer. Pero el momento 
actual nos ha hecho suspender 
el voluntariado en terreno. Pero 
también es por responsabilidad 
nuestra: si aquí en España y Europa 
se ha vivido la pandemia como se 
ha vivido, en países en desarrollo de 
América Latina, África, Asia puede 
ser mucho más complicado. Y por 
esto nosotros tenemos que tener 

mucha sensibilidad con este tema y 
no poner en riesgo ni a los volunta-
rios y voluntarias ni a las comunida-
des. Estoy deseando que llegue el 
momento de impulsar de nuevo este 
tipo de voluntariado. Para mí es una 
manera de transparencia vital para 
una ONG: que las personas tengan 
la experiencia de viajar a terreno, de 
conocer un proyecto, de conocer 
una comunidad y sus realidades, de 
colaborar activamente, y lo que es 
muy importante, que luego vuelvan 
y lo cuenten. Un voluntario o volun-
taria que viaje a terreno, al final se 
convierte en el mejor embajador de 
nuestra fundación.

Además, para FASFI es muy impor-
tante el trabajo que desarrolla la Co-
misión de Voluntariado, que tiene un 
papel muy importante y se preocu-
pan de que las personas voluntarias 
vayan formadas. Creo que hay que 
cuidar muy bien las expectativas de 
la gente que viaja, formarles antes de 
ir, que sepan dónde van a viajar, cuál 
va a ser su cometido, que conozcan 
el trabajo que realizan las Hijas de 
Jesús y acercarles nuestra misión, 
visión y valores. 

¿Cuáles son los retos inmediatos, a 
medio plazo, en fASfI?
Muchos… para mí, unos de los retos 
fundamentales esa hacer transversal 

a FASFI, trabajar con los colegios 
codo con codo y aprovechar esa 
herramienta educativa. Otro reto 
importante es ampliar nuestra masa 
social: en socios, en voluntarios, 
en empresas responsables… es la 
fuerza que nos permite hacer todo 
nuestro trabajo. Y luego, un obje-
tivo a muy largo plazo para mí, un 
objetivo que siempre comento y 
que a la gente le sorprende, es que 
FASFI desaparezca, eso significará 
que ya no hay personas vulnerables, 
no hay desigualdades, no hay falta 
de oportunidades en distintas partes 
del mundo…Es entonces cuando no 
tendría sentido que FASFI existiera… 
Este es un objetivo utópico.

 Estaba ahora acordándome de 
la campaña que estáis llevado a 
cabo este año, con ese nombre tan 
bonito: “Tú les cargas de esperan-
za”. que nace en este momento de 
pandemia… Cuéntanos un poco de 
dónde y cómo nació esta idea de 
proyecto.
“En plena pandemia sentíamos que 
teníamos que hacer algo. Empeza-
mos a trabajar en campañas y nos 
salía todo muy triste, hablamos de 
COVID, de pandemias… y paramos 
y dijimos; no, ya tenemos mucha 
tristeza en la televisión, en la radio, 
en las conversaciones de ventana •••

PAbLO zIMMERMAnn

Bangladesh

➥ (viene de la página 9) 
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••• a ventana, y nos dimos cuenta 
que queríamos algo positivo.  Algo 
que  fuera desde la sonrisa y desde la 
alegría… Si os fijáis todas las imá-
genes de la campaña son positivas, 
transmiten alegría y serenidad…
Hablamos de esa batería de espe-
ranza que llevamos dentro. Muchas 
personas la tienen llena, pero otras 
muchas vacía.  Y cómo con peque-
ños gestos, podemos ayudar a que 
esas personas que tienen la batería 
de esperanza vacía, se la vayamos 
llenando y se convierta en el motor 
de su vida. La campaña recogía to-
dos los sentimientos de ese momen-
to complicado, pero dándole una 
vuelta y viéndolo desde una pers-
pectiva optimista…Y era importante 
que fuera hilo conductor de muchas 
acciones… Como se puede ver en la 
Tutoría FASFI que hemos compartido 
con los colegios y en la Primera Ca-
rrera Escolar que hemos lanzado este 
año… La idea es que la campaña 
siga creciendo, ya que creemos que 
tiene mucho recorrido.”

¿Cómo podemos trabajar todos 
hacia una misma dirección? 
“En estos momentos, el trabajo en 
equipo es fundamental. Y creo que 
nosotros tenemos algo muy bue-
no: somos muchos y nos sentimos 
familia, y creo que el poder de la 
familia en estos momentos es muy 
importante. Juntos somos muy 

fuertes y conseguiremos grandes 
cosas. Desde FASFI estamos abiertos 
y trabajamos en línea con los cole-
gios, los proyectos y todos los países, 
intentando tener una comunicación 
cercana y directa.

A lo largo de esta conversación 
estamos conociendo a fASfI, y te 
estamos conociendo a ti, pero tam-
bién hay un equipo permanente. y 
luego también, hay un montón de 
delegaciones en distintos lugares. 
Cuéntanos quién forma parte el 
equipo y algo sobre las delegacio-
nes y cómo trabajan.
Claro, además este año en el equipo 
ha habido muchas novedades y no 
he sido yo el único que ha llegado 
nuevo a FASFI. En esta entrevista, 
estoy yo como Pablo, pero represen-
to a todas las personas que están 
en la fundación, que sin ellas no 
sería posible hacer todo esto. En el 
equipo lo forma una responsable de 
proyectos, Ana, una responsable de 
comunicación y sensibilización, Am-
paro, y dos personas más en Elche y 
en Madrid, Carmen y Rosi, que nos 
traen la experiencia y el histórico de 
muchos años en FASFI. Estas somos 
las personas del equipo contratadas. 
Pero también tenemos en la funda-
ción muchos voluntarios y volunta-
rias. Tenemos delegaciones formadas 
por personas voluntarias con una 
dedicación increíble. En España hay 

8 delegaciones y también tenemos 
fuera de España, que nos apoyan en 
la búsqueda de recursos y de oportu-
nidades y nos ayudan a llevar la voz 
de FASFI. También contamos con la 
ayuda fundamental de una serie de 
Comisiones, también formadas por 
voluntarios… Al final resumo: somos 
una familia.”

Antes, cuando estabas hablando de 
los proyectos, te quería preguntar 
por alguno de los proyectos, pero 
hay un tema que me interesa espe-
cialmente, y es el tema de la mujer. 
Hay muchos proyectos que se enfo-
can en el tema de la mujer. ¿Cómo 
trabajáis el tema de la mujer?
“Es uno de los focos más importante 
de la fundación: los derechos de la 
mujer. A través de nuestros proyec-
tos, buscamos dar empoderamiento 
y facilitar el emprendimiento de la 
mujer, y situarla en el lugar que le 
corresponde en las comunidades 
donde trabajamos. Para ello, es 
importante conocer profundamente 
a la comunidad. Desde FASFI no lle-
gamos e imponemos un proyecto, 
sino que el proyecto nace en ellos, 
la propia comunidad nos acompaña 
en el proceso. Lo contrario sería un 
sería un fracaso. Y tenemos varios 
proyectos que están enfocados 
100% a la mujer. En España, y fuera 
de España.

vamos a ir terminando…a mí se me 
ha hecho corto. Te voy de dejar que 
termines tú.
Mi sentimiento es que somos fuertes 
como familia, Que podemos aportar 
mucho cuando trabajamos en equi-
po, y que por pequeño que sea FASFI 
y los recursos que tengamos no sean 
infinitos, somos una gran ONG con 
un gran corazón. Tenemos mucho 
que aportar y creo que nuestro tra-
bajo es fundamental para dar digni-
dad a esas personas que, por su des-
tino y por donde les ha tocado nacer 
y vivir, se les ha negado. Creo que es 
responsabilidad nuestra devolverles 
esa dignidad y aportar desde FASFI 
este trabajo para lograrlo. n

PAbLO zIMMERMAnn

Escuela en Elías Piña, Republica Dominicana. 
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DónDE LLEgA nuESTRA AyuDAPROyECTOS En AMéRICA LATInA

Proyectos realizados por FASFI en 2020

PAíS nOMbRE DEL PROyECTO

Argentina, Jujuy Más Educación, mayores oportunidades en tiempo complejos

Bolivia, Potosí Mujeres que tejen vida

Bolivia (Potosí) Juntos crecemos

Bolivia (Montero) Apoyo al estudio

Cuba (Bayamo) Apoyo al centro formación

R. Dominicana Formación permanente e integral

R. Dominicana (valle De Elías Piña) Erradicar desnutrición

R. Dominicana (valle De Elías Piña) Transporte maestros

R. Dominicana Formación, acompañamiento y solidaridad

venezuela (villa Del Rosario) Acompañamiento y formación familias migrantes

Argentina 

32
beneficiarios 
directos

Cuba

223
beneficiarios 
directos

República 
Dominicana

1.010
beneficiarios 
directos

bolivia

223
beneficiarios 
directos

Venezuela

1.413
beneficiarios 
directos
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PROyECTOS En ÁFRICA y ASIA

Los proyectos realizados por FASFI se consolidan año a año 
en Latinoamérica, Asia y África.

PAíS nOMbRE DEL PROyECTO

Bangladesh
Colaboración con el Internado 
Santa Cándida para niñas de zonas 
rurales

PAíS nOMbRE DEL PROyECTO

Malawi Apoyo al hospital St Joseph Chipwanya

Mozambique (Metoro) Cuidando la salud. Medicina natural

Mozambique (Metoro) ¡Quiero Estudiar!  Becas Escolares

Mozambique (Metoro) Reconstrucción Escuela 

bangladesh

77
beneficiarios 
directos

Mozambique

575
beneficiarios 
directos

Malawi

2.834
beneficiarios 
directos
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PROyECTOS nACIOnALES

FASFI llega en España a más de 250 personas
Nuestros proyectos se encuentran en Málaga, Granada, Almería y Lleida

PROVInCIA nOMbRE DEL PROyECTO

Almería Comedor Escolar

Almería 
(Roquetas de Mar) 

Juntos hacemos futuro. Nakani 

Lleida (Alcarrás) Aula de Acogida e Integración 

Lleida (Alcarrás) Vivienda Solidaria 

Granada El Marchal: talleres de acogida a familias de etnia gitana

Málaga Mambré: casa de acogida para mujeres en situación de 
vulnerabilidad

Lleida

32
beneficiarios 
directos

Almería

212
beneficiarios 
directosgranada

18
beneficiarios 
directos

Málaga

32
beneficiarios 
directos
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FESTIVAL SOLIDARIO

MARíA vILLARTA

La Semana FASFI se desarrolló 
en unas condiciones extraor-
dinarias: en medio de una 

pandemia mundial. La situación era 
grave y, por si fuera poco, la ayuda 
mutua se hacía más necesaria que 
nunca debido a las consecuencias 
sociales y económicas que traía 
consigo la crisis sanitaria. Aunque 
se hacía complicado llevar a cabo la 
tradicional semana solidaria porque 
los colegios estaban cerrados, sabía-
mos que no podíamos permitirnos el 
lujo de quedarnos de brazos cruza-
dos y, por este motivo, planteamos 
una semana FASFI diferente para los 
colegios de la Fundación Educativa 
Jesuitinas. 

Los bocadillos, mercadillos, festi-
vales o meriendas solidarias de los 
patios de los colegios se sustituyeron 
por tutorías virtuales con materiales 
de sensibilización sobre distintas rea-
lidades sociales, vídeos para conocer 
mejor los proyectos de FASFI y un 

concierto online en el que –pese a 
la distancia- nos sentimos más cerca 
que nunca.

La propuesta de hacer un concierto 
online fue muy bien recibida y tuvo 
muy buena acogida entre la comu-
nidad educativa, así que lo organiza-
mos con mucha ilusión y, sobre todo, 
a contratiempo. Sin embargo, lo que 
iba a ser un pequeño concierto online 
se convirtió en una tarde llena de mú-
sica y de encuentros donde pudimos 
disfrutar de la compañía de 12 artistas 
que quisieron colaborar de manera 
altruista con FASFI para ayudar a 
recaudar fondos en un año que se 
vaticinaba lleno de dificultades.

David de Amo, Maite López, Óscar 
Santos, Javi Jódar, Juan Susarte, Manu 
Escudero, Álvaro Fraile, Nico Mon-
tero, Unai Quirós, Salomé Arricibita, 
Almudena Hernández y Siervas nos 
hicieron pasar una tarde muy ame-
na en familia y consiguieron trans-
mitirnos su esperanza, fe y alegría 
mientras atravesábamos el momento 
más duro de la pandemia en pleno 
confinamiento. Hicieron que la mú-
sica acompañara a los que se sentían 
solos, amenizara a los que se aburrían 
y calmara a los que les inquietaba la 
situación.

Además, el evento online decidi-
mos realizarlo a través de YouTube 
porque permitía tener un chat en 
directo y así podíamos intercambiar 
impresiones y agradecimientos con 
las personas que se iban uniendo. 
Durante la conexión nos iban llegan-
do saludos de todas partes de España 
e incluso desde Mozambique, Bolivia 
o República Dominicana. También fue 
un espacio donde alumnos, profeso-
res, Hijas de Jesús, madres y padres 
de distintos colegios se reunían por 
primera vez en un encuentro con-
junto sintiéndose parte de la misma 
familia. 

Llegamos a ser más de 2.700 
hogares conectados al concierto con 

Al son de la solidaridad
María Villarta y Manuel Escudero 
nos cuentan su experiencia 
celebrando el primer Festival 
Solidario Virtual. Una actividad 
alternativa a la tradicional 
Semana Solidaria FASFI.

➥ (pasa a la página 16) 
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FESTIVAL SOLIDARIO

un mismo propósito: sacar adelante 
la semana FASFI y recaudar fondos 
para los proyectos del siguiente año. 
Personalmente fue muy emocionante 
y el cariño volcado en los comenta-
rios lo recibí con mucha alegría. Me 
parecieron muy bonitas las redes que 
se tejieron a través de la pantalla y lo 
fácil que resulta todo cuando rema-
mos juntos en la misma dirección.

Por último, aprovecho para agrade-
cer el esfuerzo de todas las personas 
que hicieron posible ese concierto 
online haciendo que la música traspa-
sara fronteras y llenara de esperanza 
muchos corazones. l

MANUEL ESCUDERO 

Si hay algo que hemos aprendi-
do durante este tiempo de pan-
demia, es la capacidad que tiene 

el ser humano para adaptarse a cada 
circunstancia. Aquel 14 de marzo de 
2020 todo se paralizó de una manera 
que nadie habría imaginado. Nos tocó 
aprender a gestionar el tiempo de 
otra forma, a reinventarnos… 

Como músico, igual que a todos, 
me afectó mucho esta situación. Por 
aquel entonces acababa de publicar 
mi tercer disco, lo presenté en el 
teatro Salesianos de Vigo y estaba 
a punto de comenzar una gira para 
presentarlo en otras ciudades de 
España. 

Con el mazazo que recibimos, no 
tardamos en darle la “vuelta a la tor-
tilla” y muchos músicos empezamos 
a compartir ratos de música en direc-
to para hacer más amena la cuaren-

tena. Y surgieron iniciativas 
online muy bonitas.

Una de ellas el concierto 
solidario que FASFI orga-
nizó. Sin duda, fue muy 
especial, pero, sobre todo, 
por coincidir con el falleci-
miento de Henar Fraile, a 
quien tanto aprecio, quien 
tanto me enseñó. Este fue 
quizás el motivo que más 
fuerza me dio para hacerlo. 
Un homenaje a ella que 
tanto ejemplo nos dio.

Fue especial y diferente 
a la semana Fasfi de otros 

años. La posibilidad de hacerlo 
online nos acercó a todos, de mu-
chos lugares y eso lo hizo más rico. 
Aunque he de reconocer que cantar 
mirando a los ojos de la gente en el 
patio de butacas lo convierte en un 
momento mágico, no hay nada que 
lo sustituya. 

Gracias a por la iniciativa, por todo 
el esfuerzo que supuso y, por su-
puesto, por la invitación. No hay cosa 
mejor que compartir vida y música 
en comunidad. n

➥ (viene de la página 15) 

     OTRAS ACTIvIDADES REALIzADAS DURANTE EL 2020

Cuando se pudo, se 
realizaron distintas 
actividades solidarias, 
la Cena de Navidad en 
Alcarrás, el Almuerzo 
Solidario en Málaga, el 
concierto Solidario de 
Almería…

   Cena de Navidad en Alcarrás 

  Compra de una furgoneta de transporte escolar para Filipinas    Cartel de la Tutoría FASFI 2019
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VOLunTARIADO InTERnACIOnAL. bOLIVIA

  MAIALEN MUTUBERRIA 

H ace algunos años ya empeza-
ron mis ganas de ir de volun-
taria a algún proyecto que 

tuviera que ver con educación o con 
mujeres. Empecé a informarme cuan-
do estaba en la universidad, pero no 
lo prioricé y por esta razón no pude ir 
de voluntaria. Pasaron los años y las 
ganas empezaba a aflorar de nuevo. 
Quería aprender de otras comuni-
dades, aportar mi granito de arena y 
enriquecerme como persona.

Al decidir ir a Bolivia me dibujaron 
una escenografía que se asemejaba 
mucho a la realidad con la que me 
encontré, pero en seguida cambió 
esa realidad. En 2019 en Bolivia hubo 
elecciones y, por esta razón, muchos 
movimientos sociales y políticos. 
Gracias a estos movimientos pude 
aprender cómo funcionaba la política 
y hablarlo con los estudiantes del 
internado para que así todos pudié-
ramos entender mejor lo que estaba 
pasando a nuestro alrededor.

El año 2020 empezó muy bien, los 
alumnos tenían ganas de empezar 
su nuevo curso, pero no paraban de 
llegarnos noticias, primero de China y 
después de Europa, hasta que llegó el 
COVID a Bolivia. Una vez más, la reali-
dad que tenía cambió radicalmente. 
Los alumnos fueron mandados a casa 
y yo fui a la casa de las Hermanas 
de las Hijas de Jesús en la ciudad de 
Cochabamba. Pasé de convivir con 
adolescentes y sus rutinas de estu-
diantes, a convivir con Hermanas que 
su cometido era cuidarse entre ellas.

En todo el proceso, desde que 
llegué a Bolivia en octubre de 2019 
hasta que me fui en septiembre de 
2020 aprendí muchas cosas que no 
esperaba: temas políticos, sociales, 
económicos, de sanidad, etc. Yo fui 
con expectativas educativas y, al final, 
al convivir todo un año en un país 
que no era el mío, aprendí mucho 
más que cómo funciona la educación 
en ese país.

Tuve buenos y malos días, por 
ejemplo, recuerdo una tarde-noche 

donde las revueltas llegaron al pueblo 
donde estábamos y pasamos mucho 
miedo, pero también recuerdo que 
ese mismo día los alumnos se unieron 
para animarse entre ellos, contar chis-
tes y pasar un buen rato. Tengo aquel 
día grabado en mi memoria como 
uno de los peores-mejores días de mi 
vida, ese tipo de día donde lo recuer-
das como un gran momento.

Aprendí que tener expectativas no 
es malo, pero que no tengo que frus-
trarme si algo no sale como estaba 
planeado ya que seguramente, ven-
drán momentos mejores o diferentes. 
También aprendí el valor de la comu-
nidad, de tener cerca a las personas 
que te cuidan y cuidar de todos los 
que tienes alrededor. Me di cuenta 
que por mucho que planeé mi vida 
durante los siguientes meses puede 
llegar una pandemia o unas elec-
ciones y cambiarte la vida de arriba 
abajo. Pero, sobre todo, aprendí que 
una experiencia como la que tuve en 
Bolivia no se volverá a repetir nunca y 
que justo por esa razón quiero volver 
a ser voluntaria de nuevo. n

El Voluntariado Internacional 
se vio paralizado por la crisis 
del COVID-19 durante el año 
2020. Maialen Mutuberria, 
que llegó como voluntaria a 
Bolivia en octubre de 2019, 
nos cuenta su experiencia 
como voluntaria en tiempos 
de COVID

Voluntariado en 
tiempos de COVID 
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Después de haber pasado 
juntas la navidad comenza-
mos a mediado de enero las 

actividades programadas para 2020. 
Con gozo y deseos de seguir este 
camino que juntas íbamos constru-
yendo, con esperanzas y sueños, 
con deseos de seguir aprendiendo y 
creciendo en todos los aspectos de 
nuestras vidas. De lunes a viernes, 
nos reuníamos para tejer, conversar y 
hacer planes, soñar.

En febrero comenzaron las noticias 
de la pandemia que nos parecía muy 
lejana, China, Italia, España…, como 
si no tuviera que ver con nosotras. 
De todas maneras, empezamos a 
hablar sobre este tema y sobre qué 

precauciones deberíamos tener si 
llegara a Bolivia. Y llegó. Y tuvimos 
que interrumpir nuestros encuentros 
presenciales, no así el contacto entre 
nosotras, la comunicación y la ayuda. 

Durante el aislamiento, a partir de 
marzo, el teléfono fue nuestro medio 
de comunicación, algunas con la 
posibilidad de WhatsApp, otras por 
el teléfono de siempre. No perdimos 
el contacto en ningún momento y 
así nos pudimos acompañar y ayudar 
en ese tiempo difícil para todos. Al 
cerrarse los colegios algunas de las 
mujeres se fueron al campo, allí te-
nían posibilidades de sobrevivir de los 
que cosechaban, papas, maíz… Otras 
se quedaron en Barrio Lindo. 

En cuanto se pudo, continuamos el 
trabajo de artesanías, no presencial. 
Venían a nuestra casa con las medidas 
de seguridad necesarias para que les 
diéramos el material que necesita-
ban y seguir trabajando en sus casas. 
Luego entregaban lo realizado y se 
les pagaba por ello, de esta manera, 
aunque poquito se ayudaba a la situa-
ción de carencias que vivían.

A partir de agosto y con las medi-
das de bioseguridad recomendadas. 
Comenzamos a ir a Barrio Lindo dos 
hermanas. Hablando con las mujeres 
que, sin dejar los tejidos, necesita-
ban otros aprendizajes. Propusieron 
aprender a hacer pan, para la alimen-
tación de sus  familias y con la posi-

Mari Carmen Caballero, (fI) 
nos cuenta sobre la adaptación 
del proyecto “Mujeres que 
tejen vida”

PROyECTOS

Nuestros proyectos se 
adaptan a la realidad 

MUJERES
QUE 

TEJEN
VIDA
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bilidad, en un futuro, poder venderlo 
en el barrio. De ahí nació el taller de 
gastronomía en el que aprendieron a 
hacer pan, masitas (pastas) y queques 
(bizcochos), también platos típicos de 
Bolivia.

Se inició en octubre el taller de te-
jido industrial, como facilitadora una 
de las mujeres del grupo, esto ha sido 
hermoso, ver su dedicación y deseo 
de ser ayuda para las demás. 

En diciembre, con las medidas de 
seguridad oportunas pudimos tener un 
encuentro presencial en el que disfruta-
mos mucho al poder vernos y compar-
tir de manera directa lo vivido durante 
este tiempo tan difícil para muchas.  
Evaluamos lo realizado durante este 
tiempo y celebramos juntas la Navidad, 
de manera anticipada, con sus hijos.

En lo que llevamos de año 2021 no 
se han interrumpido las actividades 
en Barrio Lindo, gastronomía, tejido 
industrial y pintura en telas, taller que 
llevaban bastante tiempo solicitando.

Siempre en grupos pequeños con-
tamos con dos locales alquilados este 
año. Uno para gastronomía y otro para 
los demás talleres, son pequeños. 

Nuestro sueño es seguir creciendo 
como mujeres tejedoras y de manera 
especial en lo que es propio de su 
cultura. Tejer aguayos, es un verdade-
ro arte que la mayoría domina, les fue 
enseñado por sus madres y abuelas, 
son verdaderas obras de arte, pero… 
llevan mucho tiempo y mucho 
trabajo y por su costo son difíciles de 
vender, es un reto que presentamos 
a FASFI. Sueñan también con poder 
constituirse como micro empresa o 
cooperativa. Iremos dando pasos en 
ese sentido.

Creo que es importante destacar 
que el Grupo “Mujeres que Tejen 
Vida” es conocido y reconocido en 
Barrio Lindo y cada día se acercan 
más mujeres que quieren integrarse 
en él, teniendo muy claro que al gru-
po se viene a aprender, pero no sólo 
a eso, sino a ayudarse, conocerse y 
crecer juntas. n

PROyECTOS

Las mujeres 
de Barrio Lindo 

propusieron que, sin dejar 
los tejidos, necesitaban 

otros aprendizajes. De ahí 
nació el taller de 

gastronomía
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¿Cómo recuerdas la etapa en el 
colegio?
Uy, pues la verdad es que ya ha 
llovido...Hace diez años para once 
que lo acabé, pero bueno, lo recuer-
do con cariño. Estuve desde los tres 
años hasta los 18, y claro, los amigos 
que haces allí son para toda la vida, 
has crecido con ellos y son una parte 
fundamental de esta. Así que el 
colegio, como ha sido toda la vida, 
lo recuerdo vinculado a mi infancia y 
adolescencia.

¿Cuándo y cómo surge tu vocación 
como guionista?
Pues yo he escrito desde siempre. 
Empecé escribiendo una tarde cuan-
do tenía seis o siete años, me aburría 
muchísimo y escribí un cuento. Y 

surgió un poco así. Después en el 
colegio, una profesora que se llama 
Inés, me animó un poco cuando fui 
más mayor a presentarme a algún 
concurso, de potenciarlo y no dejar 
de escribir. A ella le enseñaba todo 
lo que iba escribiendo. Después a mí 
también me ha gustado siempre el 
cine. Aunque es verdad que escribir 
guion es algo que no se conoce tan-
to. Si te gusta escribir sueles escribir 
relatos, novela...El guion no es algo 
que nunca me llegara a plantear 
como tal.

Empecé el grado de audiovisuales, 
lo que pasa es que tampoco te plan-
teas que te puedas llegar a ganar la 
vida con el cine. Siendo de Málaga, 
sin contactos, yo pensaba que con 
suerte igual podía llegar a trabajar 

en la televisión, en canales locales, ir 
haciendo trabajos... Y al final dejé de 
escribir, me lo empecé a tomar como 
una afición. Pero luego conociendo 
a David, precisamente, me dijo “Oye, 
¿Por qué no lo intentas profesional-
mente y escribimos algo juntos?”

Entonces... la vocación en sí, sí la 
tenía desde pequeña, sabía que es-
cribir me gustaba, pero planteármelo 
como opción de vida ya fue más 
mayor, con 23 años o así, mientras 
estudiaba el máster.

¿Cuál es tu libro o película favorita?
¡Qué difícil! Voy a decir una pelícu-
la que no es la que más me gusta, 
pero una que ha sido importante a 
nivel vital, que ha sido un punto de 
inflexión en mi vida. De pequeña 

Marina Parés es antigua alumna 
del Colegio Gamarra de Málaga. 
También, ganadora del Goya 
al mejor guion adaptado junto 
a David Pérez Sañudo por la 
película “Ane”. Hemos podido 
hacerle una entrevista para 
conocer mejor su trabajo, su 
trayectoria, algunas de sus 
películas favoritas y sus deseos.

“Déjate llevar y no te paralices 
por tus miedos y tus dudas”

MARINA
PARÉS

Marina Parés junto a David Pérez Sañudo, recogiendo su Goya al mejor guión adaptado.
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me gustaba “La espada mágica”. Me 
gustó mucho porque, ya haciendo 
un poco más lectura de “mayor”, a 
posteriori, era la primera película que 
veía con una protagonista femenina 
que era guerrera.

De pequeña yo era la única niña en 
mi grupo de amigos y no quería ser 
la Bella Durmiente para jugar, que 
era un rollazo. Entonces creo con esa 
película se despertó esa parte...
Y luego “El Señor de los anillos”. Con 
esa película fue con la que empecé 
a plantearme cómo se había hecho, 
qué habría detrás de la película...

Y de novela... no me gustaba 
mucho leer, la verdad. Pero descubrí 
“Molly Moon” y “Kika Superbruja” y 
empezó a gustarme un poco más.

¿Nos cuentas un poco sobre tu 
trayectoria profesional en el mundo 
del guion y del cine?
Pues yo me iba a dedicar a la teoría, 
hacer la tesis doctoral y dedicarme 
al mundo universitario. Pero tenía el 
gusanillo, y echaba de menos “hacer” 
después de tanta teoría. En ese mo-
mento conocí a David, con quien he 
escrito a “Ane”. Yo vivía en Francia y 
empecé a buscar prácticas para pro-
bar en ese mundo profesional. Tuve 
la suerte de que me seleccionaron en 
una productora para hacer desarrollo 
de proyectos. Viendo sobre terreno, 
confirmé que me gustaba escribir, 
pero escribir, junto a la actuación, 
es uno de los ámbitos más difícil 
para poder vivir de ello en el mundo 
audiovisual.

Descubrí el ámbito del montaje 
y la edición de vídeo, y me volví a 
España matriculada en un curso de 
ello. Y vi que también me gustaba 
muchísimo el montaje. Aunque sea 
algo más técnico, es cómo una es-
critura final del proyecto. No es que 
escribas ni cambies la historia, pero 
acabas de darle forma. En este ámbi-
to hay mucho más trabajo y empecé 
a trabajar como ayudante de
 montaje en series, anuncios, cortos... 
Al final el mundo del cine es muy “de 
oficio”, primero empiezas con anun-
cios, cortos... Luego vas pasando a 
películas... Es muy tradicional, por así 

decirlo.
Mientras iba haciendo esto, fui 

escribiendo “Ane” con David. Iba 
combinando el montaje, el campo 
más técnico, con trabajo de escritura 
no remunerado. Y siempre “Ane” co-
mo el gran proyecto. Al final han sido 
cuatro años de escritura por el que 
no cobrábamos al principio.

La suerte ahora es que con una pe-
lícula como “Ane”, te visibilizas. Ahora 
estoy dejando un poco el montaje 
de lado porque estoy teniendo la 
suerte de que puedo dedicarme a 
escribir a tiempo completo, estando 
contratada para proyectos.

Así que mi trayectoria ha sido así, 
un poco con idas y venidas, poco 
lineal... Pero no me quejo, porque 
realmente ha sido todo muy rápido.

En todo este vaivén, ¿Alguna vez de 
habías visto como galardonada con 
un Goya? ¿Cómo fue la noche de la 
gala?
¡No! Ni si quiera con que saliera la 
película. Como “Ane” surgía así, como 
un proyecto de dos amigos que se 
lanzan a escribir... Recuerdo que 
decíamos que nuestro sueño era que 
alguien leyera el guion de la película, 
más allá de nuestras familias. Una 
vez que aquello cuajó, nuestro sueño 
era que se pudiera hacer la película 
con un apoyo de financiación fuerte. 
“Ane” nos iba poniendo los sueños. 
Conforme se cumplía un hito, nos 
atrevíamos a soñar con el siguiente. 
Creo que si nos llegan a decir que 

con “Ane” íbamos a ganar un Goya... 
nos asustamos y no la hacemos. So-
ñar en abstracto sí, pero como sueño 
accesible... que va.

La verdad que a los Goya fuimos 
tranquilos, porque con estar nomi-
nados ya era una tremenda suerte. Y 
cuando lo dijeron no nos lo creía-
mos. Fue un subidón.

En estos premios, el 50% de los ga-
lardones fueron destinados a muje-
res. Una de las líneas principales de 
trabajo de fASfI es Ia igualdad de 
género. En línea con este dato ¿Cuál 
es tu impresión sobre esto y cuál 
crees que son los retos del mundo 
del cine y de la cultura respecto a 
los derechos de la mujer?
Ojalá tuviera la respuesta... Es una 
pregunta muy compleja. Por suerte, 
en el mundo del cine hay una asocia-
ción que se llama CIMA (Asociación 
de Mujeres Cineasta), que es para 
apoyar el rol de la mujer en la indus-
tria del cine, y también hay asocia-

“Creo que hace falta 
educar en lo audiovisual, 

no solo que lo audiovisual 
eduque. Cada vez se 

consume más audiovisual 
pero no hay una 
formación crítica 

sobre ello

Marina  en su época de colegiala en el  Colegio Gamarra de Málaga.

➥ (pasa a la página 22)
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ciones a nivel regional. En Andalu-
cía, por ejemplo, está la Asociación 
Andaluza de Mujeres de los Medios 
Audiovisuales (AAMMA), que se en-
cargar un poco de dar visibilidad, 
de tejer redes de compañerismo... 
No solo trabajan para dar a conocer 
el trabajo sino también para hacer 
contactos. Creo que poco a poco 
sí va habiendo más visibilidad, 
pero me da un poco de miedo que, 
como este año ha sido todo tan 
especial... Que no sea una cosa solo 
del 2020, que se haya dado pie a 
un cine más independiente o de 
autor porque las grandes produc-
toras no han estado funcionando. 
Hay más conciencia, pero esto no 
puede ser solo un parche, algo que 
no responda a un cambio profun-
do, cosa que no puede conseguirse 
de un día para otro.

Por otro lado, otra de las líneas 
principales del trabajo de fASfI es 
el derecho a la educación. El cine 
y la cultura pueden tener un papel 
muy importante como medio edu-
cativo. ¿Nos puedes contar un poco 
sobre cuál crees que es el papel del 
cine y de la cultura en general en el 
ámbito de la educación para el de-
sarrollo? ¿Nos recomiendas alguna 
película con un trasfondo educativo 
o social?
 Claro, el cine, la televisión, Internet... 
la cultura en general configura tu 
imaginario por completo, y al final 
condiciona cómo vemos la realidad. 
En este aspecto, creo que hace falta 
educar en lo audiovisual, no solo que 
lo audiovisual eduque. Cada vez se 
consume más audiovisual pero no 
hay una formación crítica sobre ello. 
Muchas veces se toma lo visual como 
real, cuando es una construcción. 
Creo que es importante poder saber 
extraer el mensaje, los valores de lo 
audiovisual. Igual que sí estudiamos 
literatura, que se enseña en los cole-
gios con perspectiva crítica, creo que 
ese aspecto falta en el cine.

En cuanto a la película, voy a reco-
mendar una que vi el otro día, aun-

que es un poco antigua, que se llama 
“Todo empieza hoy”, es francesa. Va 
sobre un profesor de un colegio de 
un pueblo de Francia [...]

Este año, hemos lanzado una cam-
paña cuyo lema es “Tú les cargas de 
esperanza”. Jugamos un poco con 
la idea de que todas las personas 
tenemos una batería interna, que 
algunos las tenemos llena de espe-
ranzas, de ilusiones, pero otros no 
tanto. y que todos podemos hacer 
algo, por muy poco que sea, para 
que esa batería se llene. ¿qué es lo 
que a ti te carga de esperanza? ¿qué 
te carga a ti las pilas?
Yo creo que poder ver que no estás 
solo, que tenemos una red de apoyo 
muy importante. Saber que tienes 
en quién apoyarte y que tú tam-
bién puedes servir de apoyo a otra 
persona. Ayudando a la persona que 
tienes al lado te das cuentas que 
puedes hacer muchas cosas por tu 
entorno.

¿qué consejo le darías a la Marina 
que estaba en el colegio?
Pues yo siempre he sido una persona 
con muchas dudas. Y es un consejo 
muy fácil de decir, pero difícil de 
hacer. Le diría que no dudara tanto 
y que no gastara tanta energía en 
cuestionarlo todo, sino que sencilla-
mente trabajara por lo que quieras 

conseguir. Si no lo consigues, no pasa 
nada. Pero toda esta energía que 
estás gastando en cuestionar, gásta-
las en trabajo y al final todo irá mucho 
mejor. Déjate llevar y no te paralices 
por tus miedos y tus dudas.

¿qué consejo le darías a un alum-
no o alumna que esté ahora en el 
colegio y que le interese y quiera 
dedicarse en un futuro al mundo 
del cine y la cultura?
Lo primero, que sean curiosos. Creo 
que cualquiera que se dedique a la 
cultura es porque le pica muchísimo 
la curiosidad. Necesita comprender 
mejor el mundo, descubrir cosas 
que están fuera de uno mismo. Y 
creo que si no tienes esa curiosidad 
es muy difícil llega a tener una base 
sólida para dedicarse a esto. Y luego, 
que no desespere, que trabaje mu-
cho, que conozca a otras personas, 
que se apunte a talleres, a cursos, 
campamentos...

Para cerrar la entrevista, en línea 
con la campaña de este año ¿qué 
deseo pedirías si pudieras?
¡Qué difícil! Lo primero que se me 
viene es que acabe pronto la pan-
demia. Que recuperemos pronto la 
normalidad, habiendo aprendido de 
ella. Recuperar la humanidad en lo 
cotidiano lejos de las pantallas y lo 
electrónico. n

➥ (viene de la página a la página 21) 

“Ane” obtuvo además otros dos Goyas a la Mejor Actriz Revelación y a la mejor Actriz Protagonista.   
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Las cifras de la solidaridad
FASFI invirtió durante el pasado 
2020 más de 300.000 euros en 
proyectos que han llegado a más 
6.937 beneficiarios directos y más 
de 55.000 beneficiarios indirectos. 

Los proyectos fASfI parten de las 
necesidades de las comunidades 
o grupos empobrecidos y de su 

compromiso con la Agenda 2030 y con 
los Objetivos de Desarrollo Sostenible. 

fASfI está en países de América 
Latina, África, y Asia, así como en 

España, a través de las Hijas de Jesús 
y otras organizaciones que están pre-
sentes en el terreno. 

Desde el 2003, FASFI ha apoyado y 
financiado proyectos en los sectores 
de salud, educación, promoción de 
la mujer y ayuda humanitaria y de 
emergencia. 

Entre los proyectos por los que más 
se apostó en el 2020, están los dedica-
dos a la educación integral en zonas 
rurales y excluidas. 

Gracias a las personas socias que 
colaboran con cuotas regulares, 

llevamos a cabo el fin de la Fundación 
con independencia, y contamos con 
una ayuda previsible y segura. Son un 
músculo esencial. 

Dar el paso a hacerte socio es una 
decisión importante: con poco puedes 
ayudar a muchos, y por ello no po-
demos hacer otra cosa que animarte 
a dar el paso y que te unas a nuestra 
familia FASFI.

¡gracias por colaborar!

InVERSIOnES

Ingresos

2020   220.695 €   INGRESOS 2020   325.547 €   GASTOS

Distribución 
por Países

Distribución 
por Actividad

Distribución 
por naturaleza
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